

REDACCION Y ADMINISTRACION

FRANCISCO MARTINEZ-ZAPORTA. NUM. 9, BAJOS
TELEFONO 1-5-6-1

No se devuelven los originales aunque no se inserten.
Anuncios a precios convencionales.
Remitidos a una peseta línea.

Toda la correspondencia se dirigirá así:

LA RIOJA - Apartado 28 - Logroño

Francisco
Concertado

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

Fundadores: D. Facundo y D. Francisco Martínez Zaporta

Francisco
Concertado

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Logroño, 2'50 pesetas al mes.
Fuera de la capital, trimestre, 7'50.
Trimestre vencido o por comisionado, 8.
Extranjero, al año, 64 pesetas.
Repúblicas hispano-americanas, al año, 36.
Se considera que continúa suscrito al periódico
el que no lo devuelva a la Administración.

Número suelto: 15 céntimos

ANTE LA INMEDIATA CAIDA DE MADRID

Las columnas del Sur, prosiguiendo su incontenible avance, ocuparon los pueblos de Sevilla la Nueva, Villanueva de Perales, Villamantilla y Brunete, habiéndole cogido al enemigo 162 muertos, 64 prisioneros, 200 fusiles, nueve ametralladoras y dos cañones.--En el frente de Parla, nuestras fuerzas, reaccionando contra un contraataque, causaron a los marxistas 300 muertos, cogiéndoles un tanque ruso y gran cantidad de armas.--La columna de Sigüenza ocupó Torremocha de Jadraque.--La Aviación Nacional actuó con éxito en todos los objetivos

Las partes de las operaciones

Boletín de información con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las veinte horas del día 1 de octubre de 1936:

Quinta, sexta y octava Divisiones.—Sin novedad digna de mención.
Séptima División.—En el frente Sur, por las columnas que van sobre Madrid se ha llevado a cabo un avance de un fondo de dieciséis kilómetros, ocupándose los pueblos de Sevilla la Nueva, Villanueva de Perales, Villamantilla y Brunete, habiéndole cogido al enemigo 162 muertos, 64 prisioneros, 200 fusiles, 9 ametralladoras de fabricación francesa y dos cañones del 75.

En el frente de Parla, el enemigo intentó un ataque, reaccionando nuestras fuerzas con tal coraje que se le causaron 300 muertos y se le cogió un tanque ruso de 14 toneladas, así como una muy importante cantidad de armas aún no clasificadas.

División de Soria.—Las columnas de esta División prosiguieron su avance, ocupando Torremocha de Jadraque.

Ejército de Andalucía. Sin novedad digna de mención.
Actividad de la Aviación.—La aviación actuó brillantemente y cumplió todas las misiones que le fueron confiadas, cooperando así a los éxitos de las operaciones de hoy.

NOTA DEL GOBIERNO MILITAR

Inspección de Automóviles de la plaza y provincia de Logroño

Con el fin de ser sometidos a una escrupulosa inspección todos los coches de turismo, ómnibus, camionetas y camiones existentes en esta capital, sus propietarios o los delegados respectivos presentarán los vehículos expresados en esta inspección de automóviles, sita en la planta baja del Depósito de Intendencia de esta Plaza, los días y horas que a continuación se detallan, bien entendido que a los contraventores de esta orden les será impuesta por primera vez la multa de 25 pesetas.

A cada vehículo inspeccionado se le colocará la indicación de haber cumplido este requisito, imponiendo a los propietarios de los que no la lleven una fuerte sanción económica.

Día 3 de noviembre de 1936.—Los de la matrícula de Logroño, comprendidos entre los números 1.000 y 1.250, ambos inclusive.

Día 4 de igual mes.—Los de la misma matrícula, comprendidos entre los números 1.251 y 1.500, ambos inclusive.

Día 5 de igual mes.—Los de igual matrícula, comprendidos entre los números 1.501 y 1.750, ambos inclusive.

Día 6 de dicho mes.—Los de igual matrícula, comprendidos entre los números 1.751 y 2.000, ambos inclusive.

Día 7 de igual mes.—Los de la misma matrícula comprendidos entre los números 2.001 en adelante.

Días 9 y 10.—Los matriculados en otras provincias y que sus propietarios residen en Logroño bien con carácter accidental o permanente.

Días 11 y 12.—Aquellos cuya numeración no se cita anteriormente, y que por su estado de conservación se hallen útiles para el servicio.

La hora de presentación para todos los días expresados será de 10 a 13.

Logroño, 1 de noviembre de 1936.
El Capitán Inspector de Automóviles,
JOSE LOPEZ-ESCOBAR

V. B.
El Coronel Gobernador Militar,
MOLTO

La columna de Sigüenza sigue su avance hacia Guadalajara

POR TELEFONO
(De nuestro enviado especial)
SIGÜENZA, 1.º.—En el día de hoy fué conquistada la margen derecha del Río Dulce de Torremocha a Jadraque, con un avance de 5 kilómetros. En el kilómetro 119 cerca de la estación de Moratillas, en un lugar que llaman El Estrecho, fué destruido un tren blindado del enemigo. Para esa maniobra salió un tren formado por nuestras fuerzas con cargamento de grava y antes de llegar al lugar donde se hallaba el tren blindado del enemigo, emprendió tal veloz carrera que una vez a distancia conveniente soltaron el vagón de carga y éste fué a chocar con el tren blindado, haciéndoles descarrillar y dejándolo inutilizado. Las pérdidas causadas al enemigo fueron enormes. En cambio las nuestras fueron muy escasas.—J. Marín.

La situación militar en el día de ayer, según el resumen de Radio Club Portugués

Situación general al terminar el domingo, según Radio Club Portugués.
FRENTE DE MADRID.—Los marxistas no han dado muestras de existencia. El gobierno de Madrid ha mandado evacuar los pueblos próximos a Madrid ante el rápido avance de las tropas nacionales, lo que confirma la poca confianza que se tiene en la línea de defensa, en la cual procurarán resistir el ataque de las columnas del general Varela, resistencia que será inútil. Fácilmente se comprende por las pocas noticias—conviene no olvidar que es domingo—que la situación es muy ventajosa para los nacionalistas. El ataque sobre las puertas de Madrid se desencadenará de un momento a otro. Conviene que antes el flanco derecho avance hacia Móstoles que se encuentra en una carretera que no tiene ninguna dificultad. Su caída arrastraría la del El Escorial que se encontraría en el fondo de un saco y cuyos defensores se hallarían en una situación insostenible. Las columnas de Barrón y Monasterio, sin gran resistencia, han ocupado Pinto. Todavía no saben los marxistas qué columna será la encargada de darles el golpe de gracia. Nosotros creemos que está próximo un movimiento de gran envergadura que corte unas comunicaciones importantes. En el frente de Aragón la situación no ha sufrido modificación; un débil ataque marxista ha sido rechazado. En el de Oviedo, la situación mejora y en el de Guadalajara las fuerzas nacionales continúan avanzando. Aguardemos con gran optimismo el día de mañana, lunes, que quizás nos dé agradables sorpresas. La victoria es segura.

NOTICIAS OFICIALES

OPERACIONES EN VIZCAYA

Las noticias oficiales facilitadas por el cuartel general de Avila dan cuenta de que en el frente de Vizcaya ha habido durante todo el día abundante fuego de fusil y de cañón por ambas partes.

EN EL FRENTE DE SIGÜENZA

En el frente de Sigüenza el ala derecha ha continuado su avance, ocupando Torremocha de Jadraque y los altos del Río Dulce.

En el centro se combate duramente por la resistencia enemiga, con objeto de ocupar la fábrica de cementos.

En el sector de Somosierra sin novedad.

LAS CONQUISTAS DE AYER

En el sector Sur de la séptima División fueron tomados, después de vencer tenaz resistencia enemiga, los pueblos de Brunete, Villanueva de Perales, Sevilla la Nueva y Villamantilla.

Los rojos dejaron abandonados 160 cadáveres, nueve ametralladoras, dos cañones, gran número de municiones de fusil y abundantes víveres.

Se hicieron prisioneros un teniente, un alférez, cuatro sargentos y 45 individuos de la Guardia civil.

EL FRACASO DE UN ATAQUE MARXISTA

En el día de hoy las fuerzas marxistas intentaron un fuerte ataque sobre nuestras posiciones de Parla. Los atacantes fueron duramente re-

chazados y dejaron abandonados 300 cadáveres. Además les fué incendiado un tanque.

MAS PRISIONEROS

En Valdemoro fueron hechos prisioneros un capitán, dos tenientes, un alférez y 116 guardias civiles.

LOS EXITOS DE NUESTRA AVIACION

No se necesita recordar la falsedad absoluta de las notas y partes del Gobierno rojo de Madrid, respecto a las operaciones y actuación de su aviación, pues ni uno solo de los pueblos y posiciones nacionales han sido tomados por los rojos, sin todo lo contrario; fueron derrotados en los escasos intentos que han pretendido llevar a cabo y han sido las fuerzas nacionales las que han proseguido sus victoriosos avances.

Cuatro únicos aviones han perdido nuestras fuerzas desde el principio de la campaña: dos cazas que, perdidos, aterrizaron por falta de gasolina en campo enemigo; un "Breguet" por avería de motor en Andalucía y un solo trimotor, el día de la toma de Toledo.

Desde aquella fecha ni un solo avión nacional se perdió. En cambio, pasan de 78 los aviones enemigos derribados por los nuestros, y solamente en el día de ayer tres trimotores "Potex" y un caza fueron derribados por nuestras fuerzas.

Esta pérdida de aviones y pilotos rojos está comprobada por la recruta que tienen que hacer en el mundo entero de aviadores aventureros, en los que gastan los centenares de millones que han robado a la nación española.

"Solidaridad Obrera" de Barcelona confirma el desembarco de las tropas nacionales en la costa catalana

En toda Cataluña se produjo un movimiento de pánico indescriptible

LA CORUÑA.—"Solidaridad Obrera" publica hoy una extensa información dando cuenta del audaz desembarco llevado a cabo por nuestras tropas en Rosas, en la costa catalana.

Según el citado diario, a mediodía, cuando la población se hallaba más confiada, la escuadra de Rosas fué bombardeada desde el mar.

El hecho produjo enorme emoción.

A las cuatro y media de la tarde, y a bordo de dos grandes barcasas protegidas por intenso fuego de Artillería, los nacionales hicieron un desembarco.

Apresuradamente se hicieron por teléfono llamamientos angustiosos a

Barcelona para que acudiesen fuerzas.

En Barcelona se organizaron rápidamente convoyes de milicianos que llegaron a Rosas a las siete de la tarde, y los nacionales, muy inferiores en número, se retiraron.

En Barcelona se dieron órdenes también para que saliera con dirección a Rosas una escuadrilla de aviones, pero cuando éstos llegaron los soldados de España habían regresado a sus barcos.

Por la noche los nacionales sorprendieron a Rosas con un nuevo desembarco y la batalla se generalizó. Los marxistas tuvieron gran número de bajas y sufrieron además grandes daños en sus posiciones.

Se asegura en Cataluña que esta operación de los "fascios" ha sido planeada en Palma de Mallorca como réplica al desembarco de los catalanes.

Ayer nuevamente fué bombardeada la costa brava, unos dicen que por varios buques de guerra y otros que solamente por el "Canarias".

Los bombardeos han producido en toda Cataluña un pánico indescriptible.

El comisario de Defensa tuvo que pronunciar una alocución por radio para tranquilizar los ánimos y aconsejar a los catalanes de la costa que se retirasen a sus casas, afirmando que serían severamente castigados "tan alevosos ataques contra la integridad catalana".

CONSECUENCIAS TRAGICAS DEL DESEMBARCO

LA CORUÑA.—Dicen de Lisboa que en Barcelona han sido fusilados dos oficiales, cuatro sargentos y ocho soldados por retardar la comunicación al mando del desembarco en Rosas de los nacionales.

EL DISCURSO DEL DUCE EN MILAN

Afirmación del deseo de la paz armada y del movimiento anticomunista

MILAN.—Mussolini ha pronunciado su anunciado discurso, ante ciento cincuenta mil camisas negras que se congregaron en esta capital, a la que no había venido hace dos años.

Camisas negras de Milán empezó diciendo el duce: Me propongo marcar aquí la posición de Italia para con los demás países. En otras partes esto se discute en los Parlamentos y en las camarillas políticas. Mis palabras son meditaciones. Afirma que la reducción de armamentos nadie la quiere, ninguno quiere ser el primero en reducirlos. Los repetidos fracasos de las comisiones que se nombran para ello, lo demuestra.

La seguridad colectiva es otra utopía. La Sociedad de las Naciones ha partido del error de la igualdad jurídica de todos los Estados. Se dice que o se reforma o fracasa y como lo primero es difícil, por nosotros puede desaparecer. En ella se tramó una combinación diabólica que fracasó. Le aplicaron las sanciones con un rigor metódico y aun después de haber tomado Addis Ababa duraron las sanciones. No se reconoce nuestro Imperio. El Imperio del Negus está ya muerto.

A continuación estudia las relaciones de Italia con sus vecinos. Dice que con Austria y Suiza el acuerdo es completo.

Hungría es la gran mutilada, cuatro millones de habitantes viven dentro de sus confines actuales. Haremos justicia al sentido de su espíritu de sacrificio, su capacidad y su valor.

Con Yugoslavia la atmósfera se está aclarando: hoy existen relaciones mutuas excelentes.

Alemania goza de una gran simpatía del pueblo italiano. En las conversaciones de Berlín estuvimos de acuerdo en todos los puntos de vista. La política europea tiene que girar hacia la vertical Berlín-Roma.

También allí tienen enarbolada, como nosotros, bandera contra el comunismo, que es nuestra por que la hemos sentido a través de nuestra sangre. El comunismo es la negación de toda democracia. En nuestro país, que es poco conocido, la verdadera democracia está realizada.

Con Francia, en 1935, tomamos varios acuerdos de amistad. Pero impuso las sanciones y quedaron rotos los acuerdos. Francia no ha querido reconocer nuestro Imperio.

Y ahora, unas palabras para Inglaterra. Italia es una isla que emerge en el Mediterráneo, el cual para Inglaterra, no es más que un paso para sus dominios. Cuando un italiano se presentó a proponer el canal de Suez se le dijo que era un mentecato. Para nosotros el Mediterráneo es la vida: no amenazamos nunca el paso por él, no pretendemos interrumpirlo. El pacto de ese mar no es irrevocable: cuanto antes se revise, mejor; si no Italia, como un solo hombre, se pondrá en pie, pronta para la lucha.

Queremos la paz con todos, pero una paz armada, para la cual aceleraremos todas las energías productoras, tanto industriales como agrícolas.

A vosotros, milaneses, os toca un puesto en la vanguardia de esta obra. Después del discurso y en muchos párrafos Mussolini fué clamorosamente aplaudido y vitoreado.

†
XX ANIVERSARIO
EL SEÑOR
Don Francisco Martínez Zaporta
DIRECTOR DE "LA RIOJA"
FALLECIO EL DIA 2 DE NOVIEMBRE DE 1916
R. I. P.

Su viuda, hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinos y la Redacción, Administración y personal de LA RIOJA, ruegan a sus amigos y relacionados tengan la caridad de encomendarlo a Dios en sus oraciones y asistan a las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana, martes, día 3, a las ocho y a las once, en el altar del Santo Cristo, de la Iglesia de Santiago el Real, por lo que les quedarán muy agradecidos.

Logroño, 2 de noviembre de 1936

El Nuncio de S. S. concedió 100 días de indulgencia por cada oración en sufragio del alma del finado.

IA
Barajas
Gijón
Madrid
Granja
Ontigola
Madrid
Car.
Escad.
rovín
abrigo
erzas
de abrigo re
ara de los Ser.
Logroño como
erzas de esta
mitar
y señora, de
sábanas y una
Asurmenadi de
nes calcetines.
jerseys,
olina y Eulata,
calcetines.
6 jerseys y
Rubio, 40 de
a manta.
Melón, de Ab
s triple, y dos

La acostumbrada charla del general Queipo de Llano

Buenas noches, señores. Ante todo tengo que decirles a ustedes que llegó croquis sin mensaje, y ustedes dirán: ¿Pero qué dirá el general? Pues nada que a mí también me gusta a veces hablar en camelo y por eso grito: "Llegó croquis sin mensaje."

Bien, señores, después de decirles que llegó croquis sin mensaje, les expreso mi gran satisfacción de hoy por las razones que luego les diré. Quiero tener un momento fastidiado por la curiosidad.

Esa satisfacción es a consecuencia de ver cómo nuestras fuerzas se encuentran casi en los suburbios de la capital de España, y digo en los suburbios, porque hay unos pueblos que están en las proximidades, tan en las proximidades, que se encuentran unidos a la capital y por tanto la distancia real de nuestras fuerzas a los suburbios de Madrid es de unas dimensiones verdaderamente pequeñas. Por la noche, es decir, no toda la noche, porque a las diez se apagan todas las luces en Madrid, tienen tiempo nuestras fuerzas de ver el resplandor de las luces que yo he visto tantas veces en aquellos noches en que venía de las cercanías que se organizaban por Chapinería y otros pueblos de sus alrededores, tan ricos en caza, resplandor que tanta satisfacción proporciona a quien se va acercando a Madrid por la noche. Desde donde nuestras tropas se encuentran se ven perfectamente las casas con sus altas chimeneas de Madrid, y hay que ver lo que es para nuestras fuerzas verlas, casi tocarlas y tener que obedecer las órdenes del mando y no internarse en Madrid.

He de advertir que, si bien ayer se tomó Parla, Humanes y Valdemoro, en nuestras fuerzas era tal el entusiasmo, al ver la desbandada de nuestros enemigos, que no se limitaban a quedarse en los lugares señalados como final del avance y hubo fuerzas que llegaron a las proximidades de Getafe. Nuestras avanzadillas se acercaron tanto a Getafe que hubieron de quedarse toda la noche sobre el campo; es decir, que desde el lugar donde se encuentran nuestras avanzadillas podía haberse cañoneado la Puerta del Sol y, como quiera que ya no hay por ahí montes, ni ríos, no obstante alguno que pueda oponerse a nuestro avance sobre Madrid, ni siquiera el de las trincheras, puesto que está visto que el obstáculo que pueden presentar los marxistas en ese aspecto tampoco es para tomarlo en consideración, resulta concretamente que Madrid se tomará cuando lo ordene el mando. Sin embargo, las radios rojas son tan descaradas que inventan una serie de tonterías y mentiras a granel, y así, por ejemplo, eligiendo una a una, véase el parte de la radio comunista de Málaga: "Prosigue el victorioso avance antifascista. Aranjuez ya está desocupado. Sus atacantes han tenido que retroceder varios kilómetros de Aranjuez y allí hemos causado al enemigo 2.000 bajas. Están cercados varios pueblos que no tendrán más remedio que rendirse. Los fascistas intentaron atacar con tanques italianos, pero tuvieron que abandonar su propósito dejando uno desmantelado". ¡Ya ven ustedes lo gracioso que son! Vienen a decir lo que precisamente les ha ocurrido a ellos, puesto que nuevamente intentaron contraatacar Parla y Humanes, tomados por nuestras fuerzas. Pero lo que es gracioso es lo de decir que intentamos resistir con tanques italianos, cuando lo cierto es que ellos intentaron atacar con tanques rusos, de los que ya sabéis que quedaron tres en nuestro poder. Es decir, que ellos cuentan una victoria grande y yo digo: ¿Éxito de los marxistas?, pues es que aranzamos. Avanzamos ayer, hemos avanzado hoy y avanzaremos mañana. En estas tonterías se refleja la angustia y el afán de que vengán de todas partes a prestarles auxilio, como si de ello dependiera la victoria final.

No es el número, es la eficacia la que da caracteres a un Ejército; con mucho número sin eficacia no se va a ninguna parte. Los periódicos todos lanzan llamamientos angustiosos, llamadas de clarín a los rojos que reflejan la angustia. Así dice: "Hay que avanzar, sin retroceder jamás, dando cara a la muerte y así se conseguirá la victoria sobre los fascistas y Madrid podrá evitarse que sea fascista, lo que no se conseguirá si los fascistas entran en Madrid. Política", después de decir en grandes titulares que Madrid está fuera de peligro y que el enemigo es impotente, protesta con indignación de los bombardeos que sufre Madrid y que, por lo visto, hizo efectos tan desastrosos. Nuestros aviadores que siempre dan donde apuntan, no como ellos, apuntan a concentraciones rojas y a lugares donde actúan esos tribunales populares que Dios confunda y, naturalmente, producen bajas.

Lo mismo hace el "ABC", la donde ha ido a parar el pobre "ABC", el periódico que, del más serio de España, ha pasado a ser una irrisión, pero que volverá a ser lo que fue en cuanto nosotros tomemos Madrid... dice que es preciso que todas las naciones se enteren de la barbarie fascista, la más sanguinaria, puesto que bombardea poblaciones causando muertes entre las mujeres y niños inocentes. La Pasiónaria, la madre de todos esos marxistas, se subió también a un trípode para hacer protesta con frases muy propias de la antigua criada de la taberna de Somorrostro.

Se les han olvidado sin duda aquellos días en que ellos enviaban a sus aviadores rojos a bombardear poblaciones como Granada, Córdoba, Antequera y otras que se encontraban en nuestro poder, contra los que yo protestaba, protesté y protestaré siempre, porque no es lo mismo bombardear una población sitiada a la que se va a atacar, porque esto es un acto de guerra y cuando la población está rodeada de trin-

cheras esto es una cosa muy natural. Porque bombardeamos ahora Madrid protestan a pesar de que, repito, Madrid está cercado y va a ser atacado inmediatamente, y en cambio ellos lo hacían en poblaciones fuera de la esfera de guerra, pues como yo decía ni estaban cercadas dichas poblaciones ni las tomarían nunca, mientras que nosotros tomaremos Madrid.

Por eso a la U. G. T., por el afán de protestar, protesta contra la nota del generalísimo, diciendo que si los aviones del "Air France" vuelan sobre nuestras líneas se hace fuego inmediatamente. No precisamente contra esos aparatos, sino contra todos los que vuelen sobre nuestro campo y no sean de nuestro Ejército. ¡Hace falta ser idiotas para protestar de esa orden con el intento de que nosotros dejemos de cumplir! ¡Como si no supiéramos que los rojos son capaces de simular nuestros distintivos de aviación en sus aparatos! Pero ya sabe Francia que estamos en guerra y ya deben saber los aviadores a lo que se exponen si vuelan por encima de las líneas cuando se está luchando.

Tal es la situación, a la que creen los sindicalistas y anarquistas que pueden ponerle remedio entrando a formar parte del gobierno, lo que parece ser les va a conceder. La crisis se va a producir muy pronto y es seguro que será total, y como los ministros ya al cesar no cobran las diez "del ala", a lo que se ve lo hacen solo por el gusto de poder decir que han sido ministros. ¡Pobrecitos!

Abaña y Company han tenido una entrevista larguísima, tras de la cual se ha ordenado la movilización de trescientos más, y Erno Alonso, es presidente de la célebre república independiente de Santander, ha movilizado a todos los hombres útiles de 20 a 40 años, creyendo, sin duda, como he dicho antes, que con reunir muchos hombres va a poder hacer frente a muchos soldados o a pocos soldados. Además no se dan cuenta del peligro, puesto que, al concentrar muchos hombres en esas filas, puede ocurrir que al no ser voluntaria la movilización, gran parte de ellas sean anticomunistas y cuando llegue el momento vuelvan sus armas contra quienes los movilizan. Por mí que sigan. Por cierto que hace poco leí la noticia de que Valencia pensaba también constituirse en república independiente. No me extraña nada y así entonces ya van seis: Barcelona, Santander, Bilbao, Málaga, Cuenca y ahora Valencia.

Otro dato significativo del porvenir que espera a Rusia en España, es que del Palacio Nacional están sacando estos días una gran cantidad de cajas, enormemente pesadas en camiones con dirección a Valencia. Lo cual quiere decir que están sacando el Tesoro Artístico Nacional en el que hay joyas de enorme valor material e histórico y se llevarán hasta las sierritas de robar y saquear los marxistas y todo ese frente popular del que forman parte saben hacerlo de una manera sin igual, porque, eso sí, ellos tienen que marchar de España y no podrán volver nunca, pero quieren hacerlo forrados para pasarlo bien. ¡Ya procuraremos que no sea posible que lo pasen como esperan!

En Barcelona requisan todos los aparatos de radio en las casas particulares y establecimientos, y los que dejan en éstos no permiten la recepción de otras emisoras que las comunistas. Yo creo que esto es un error y que consiguen todo lo contrario de lo que se proponen. No dejar el Radio Sevilla, Portugal y otras emisoras, para que puedan contrastar con los que sus emisoras anuncian, demuestra claramente la poca tranquilidad que tienen, porque el que nada teme no tiene por qué obrar así. Yo así lo he practicado y acudo al testimonio de los poseedores de radio y de todos los periodistas extranjeros que han pasado por Sevilla. Los rojos no dejan a los periodistas dirigir un telegrama sin una rigurosa censura. Yo en cambio, como creo que sólo dicen la verdad y no tengo por qué ocultar esa verdad, siempre permití a los periodistas extranjeros circular libremente por el territorio de mi mando. Esta es la manera de engañar al pueblo, porque si el pueblo estuviera enterado de la verdad de las cosas es posible que no nos encontraríamos como ahora estamos y la guerra se hubiera terminado.

Me dicen que cuando tomamos San Sebastián, cuando por la noche hablaban de trinchera a trinchera los nuestros les decían: "¡Eh! ya os habréis enterado de que hemos tomado San Sebastián."

"Sí, eso decíais vosotros, los conestablos. También decíais que habíais tomado Badajoz. Esto lo decían cuando hacía dos meses que Badajoz estaba en nuestro poder y ellos desconocían tal cosa. Esos engañosos deben tener un castigo proporcionado, porque así es como mantienen la guerra y sostienen y prolongan el hambre de los habitantes, y así es como mueren esas manadas de borregos tan sólo por creer la sarta de mentiras que les dicen. Lo que pasa es que esos señores mientan de tal manera porque tienen que obedecer también a Moscú, de donde reciben las instrucciones. En una radio moscovita se leyó anoche una información sobre las operaciones, ensalzando como no una vez más a los milicianos rojos. Aseguró esa radio que los fascistas fusilaban a todos los obreros que encuentran con un carnet de cualquier organización sindical; que en Carmona, en Córdoba, hemos ejecutado muchos obreros; que en el Carpio los hemos quemado vivos y en Pedro Abad les hemos rociado con petróleo prendiéndolos también fuego. Así mientan esos sinvergüenzas, pues en El Carpio y en Pe-

dro Abad, donde dicen que hemos quemado vivos a los trabajadores, no han puesto nuestras fuerzas la planta desde el 18 de julio, en que se inició el movimiento salvador. Es decir que ambas plazas están en poder de los rojos, y resulta que lo que efectivamente han hecho ellos allí con los hombres de derecha nos lo acumulan, pero es inútil que digan las mentiras que quieren porque todos nos conocemos y saben a qué atenerse. Ya he dicho ayer como la misma Inglaterra, por su propio ministro de Estado, hizo callar a los laboristas diciéndoles que había que hablar de los crimenes e infamias que los marxistas estaban cometiendo en los pueblos que dominaban.

Por eso a la lista de países cuyos gobiernos están adoptando medidas contra el marxismo hay que agregar Chile, que ha adoptado el acuerdo de perseguir el marxismo que se dedica a socavar los cimientos del Estado y a la civilización. Mussolini declaró en su discurso de Milán, ante millares de camisas negras, que la Sociedad de Naciones no es capaz de asegurar la paz. Se ocupó de las medidas contra el pueblo italiano, que a pesar de ellas ha sabido triunfar, porque no estaba minado por el morbo marxista. El gobierno del Negus está muerto. Para hacer la paz — afirmó Mussolini entre grandes aplausos — no se precisa la Sociedad de Naciones. Italia con sus fascistas es creadora de un porvenir por la senda del trabajo. El movimiento italiano es anticomunista.

En Rusia se ha descubierto un nuevo complot contra Stalin, descubrimiento que ha dado ocasión a persecuciones terribles, deteniendo a todas las gentes de orden, acusadas de enemigos del sovieta, a los que se aplicarán gravísimas sanciones.

El parte oficial de los rojos en el día de hoy está, como todos los días, lleno de embustes. Como son cortos los de ahora voy a leerlo. Dice así el del Ministerio de Marina, el de Indalecio, en el supuesto de que Indalecio haya vuelto a Madrid. "Sobre 18 aviones alemanes e italianos se dirigieron a bombardear nuestras concentraciones cerca de Talavera, pero nuestros cazas los pusieron en fuga". Ya dije ayer, comenta el general, lo que ocurrió en Talavera y no hay por qué repetirlo.

"Fuerzas republicanas siguen presionando en el sector de Aragón y se encuentran a dos kilómetros de Teruel". Poco después dicen: "Ha sido detenido a doce kilómetros el avance sobre Albaracín". ¿Ustedes lo entienden?; pues yo sí, porque como conozco al coronel que manda las fuerzas de Teruel y los pechos de los que con él defienden Aragón, no hay miedo ninguno. Seguro que siguen avanzando.

"Tres soldados marroquíes han sido condenados a cadena perpetua. El gobierno del frente popular debe amnistiarlos". Esto, dice el general, tengo yo que verlo para creerlo. No creo que hayan cogido a tres soldados marroquíes ni a ninguno, porque yo que he estado cuando luchan, lo hacen hasta morir. Recordó a continuación el hecho que ya contó anteriormente de un moro que, en Cortes de la Frontera, después de recibir una cachaza en la cabeza entró en una casa en la que había doce rojos a los que dió muerte. Por lo tanto, agrega, no creo que haya habido tres condenas a cadena perpetua, pero sí las hubiera habido todavía es más difícil que el gobierno del frente popular los amnistiará. Otra noticia, como es natural otra mentira, para hacer creer que nosotros cometemos atrocidades, es que en Canarias los antifascistas son rociados con aceite y arrojados al mar. Esto es una mentira canalleca, muy propia de quienes son capaces de cometerla como lo hicieron en un sector de Alicante y en otro de Cartagena, donde los derechistas eran atacados, de dos en dos por un brazo y un pie y arrojados al mar. No amigos, nosotros no somos capaces de hacer esas crueldades. Nosotros sometemos a los tribunales de justicia a los asesinos y criminales. En nuestras manos van cayendo muchos obreros que por considerarlos engañados nadie se ha metido con ellos.

Dicen también que los servicios de policía están en manos de alemanes e italianos, y que barcos de estas nacionalidades facilitan armas al Ejército nacional. Es decir, que estos italianos y alemanes son los que mandan. Ya recordaré que aquí en Sevilla yo no pintaba nada, y se fundaban en que habían sido nombrados presidente de la Audiencia y Delegado de Hacienda dos señores que por tener apellidos de origen italiano fueron aprovechados para sacarles punta, aunque sin provecho alguno.

"Después del vuelo de ayer sobre el aeródromo de Salamanca, los aviones rojos bombardearon también Talavera y Sevilla". Ya dije lo que ocurrió aquí en Sevilla: que nuestros cazas salieron en persecución de los que se acercaban, pero no pudieron darles alcance porque salieron "juyendo", como siempre.

"En el frente de Euzkadi nuestra aviación, dice el parte rojo, castigó duramente a los rebeldes en el sector de Lequeitio". ¡Bien, hombre! ¿Contra quienes fueron lanzadas esa cantidad de bombas?

"De Granada se pasaron a nuestras filas 49 soldados que iban en un camión". Bien, hombre, ¡anda y que te den dos duros, embustero!

No quiero seguir. Voy a leer el parte oficial del cuartel del generalísimo en Salamanca. Ante todo y antes de leer el parte oficial, tengo que decir otra vez "que llegó croquis sin mensaje", y ahora al parte:

"En las quinta, sexta y octava divisiones, sin novedad digna de mención. En la séptima las columnas que avanzan sobre Madrid han realizado un avance de un fondo de 16 kilómetros, ocupando los pueblos de Sevilla la Nueva, Villanueva de Perales, Brunete y Villamantilla". Es decir, que a pesar de que, según ellos, nos habían vuelto a

tomar ambos Torrejones, resulta que hemos sido nosotros los que hemos avanzado y nada menos que 16 kilómetros y además se les han cogido 162 muertos, 64 prisioneros, 200 fusiles, 9 ametralladoras de fabricación francesa y dos cañones del siete y medio.

Más al Sur, en el frente de Parla, el enemigo intento, pobres infelices!, lo de siempre. Ya sabemos que han adoptado la costumbre de que, al poco tiempo de ser ocupado un pueblo por nuestras fuerzas y que ellos no supieron defender, al día siguiente realizan sobre él un ataque terrible. Pues bien en Parla este intento de contrataque fué rechazado con tal empuje por nuestras fuerzas que ocasionaron al enemigo más de trescientos muertos y se les ocupó un tanque ruso de 14 toneladas, ¡y van 4!, así como importante cantidad de material y armamento que hay que tener en cuenta que, como la operación terminó a última hora, no se ha acabado de recoger para clasificar. De modo que las victorias han sido francamente completas.

La columna que opera en el Sur de Sigüenza ha ocupado Torremocha de Jadraque y otros dos o tres pueblos que en este momento no recuerdo.

Nuestra Aviación actuó brillantísimamente y cumplió todas las misiones encomendadas, cooperando así al franco éxito de las operaciones de hoy.

Es necesario una vez más llamar la atención del país sobre la brillantísima actuación de la Aviación, que en la guerra actual es una de las armas que más se han cubierto de gloria. Los tanques han encontrado en la aviación un enemigo terrible que no los deja vivir. Ya empezaron por destruir un tren blindado en el que venían muchos tanques a Madrid, y en estos últimos días ya vemos lo que está ocurriendo, pues en todos los frentes va actuando eficazmente el fuego de la aviación y constantemente derriba aparatos enemigos, por lo que se ha convertido en el terror de los rojos. No recuerdo si fué el lunes cuando di la estadística de los derribados, que acusaba 77 aparatos contra uno de los nuestros. En esta semana me parece que son siete u ocho, de modo que es muy buena proporción y así espero que continuará.

Continué pensando lo que ya va a ocurrir en esa nueva bolsa que se está formando desde Robledo de Chavela a El Escorial. Ahí quedan dentro de ese saco una buena cantidad marxistas que si no encuentran muy pronto el camino para marcharse, van a lograrlo muy pocos. Dios quiera que lo consigan muy pocos. Así sea.

En el mar también nuestros barcos de guerra han copado un velero motor, llamado "Pedro", que, con cargamento de carbón, iba a Málaga, y como tenemos noticias de que eso del carbón va siendo un lujo en Málaga, me figuro la gran satisfacción que habrán experimentado porque seamos nosotros los que lo utilizamos.

Tengo que repetir que llegó croquis sin mensaje, y ahora buenas noches, señores.

El general Mola en Logroño

De paso de Pamplona, donde se encuentra su distinguida familia, a la cual había acudido a ver, y con dirección imprecisa, se detuvo ayer unos momentos en esta capital el general jefe de los Ejércitos del Norte, don Emilio Mola, que cuenta aquí con muchos amigos y con general estimación y admiración de sus singulares dotes de caudillo. El paso fué rapidísimo y casi de incógnito. Estuvo unos minutos en un establecimiento céntrico de esta ciudad en unión de sus ayudantes, donde fué saludado por las personas que advirtieron su presencia y por su migo el acreditado comerciante don Saturnino Ruiz, a quien dió aviso de su llegada, y seguidamente reanudó el viaje el invicto caudillo.

LA CUARTILLA DE HOY

TESON

La facilidad excesiva en abandonar los proyectos comenzados es causa de fracasos innumerables.

Hay hombres que conciben una idea, comprenden su utilidad y se proponen realizarla. Hacen los primeros preparativos; más tan luego como tropiezan con dificultades o descubren inconvenientes en que al pronto no pensaron, renuncian a sus propósitos. "Era una buena idea, dicen, pero muy difícil de aplicarla en la práctica."

No son menester muchas de esas renuncias para que un hombre contraiga el hábito de abandonar trabajos comenzados, aún en ocasiones en que le perjudique el hacerlo.

Ceder sin necesidad ante las dificultades que se oponen a un buen propósito, es como declararse impotentes. Ceder una vez, impide sentirse fuerte para una segunda empresa; y la recada trae todavía consecuencias más graves, porque deja al individuo en peor estado de ánimo que si, por temor, hubiese dejado de acometer la primera empresa.

Esto no quiere decir que sea acertado el obstinarse en llevar adelante cualquier plan sin reparar en las dificultades que se ofrecen.

Sólo el hombre prudente sabe cuándo debe retroceder en un mal paso o cuando debe dejar de trabajar en un proyecto que cuesta más de lo que vale. Pero esto no disculpa al que por falta de resolución abandona un buen proyecto, sólo porque le salen al paso obstáculos imprevistos.

EDUARDO MORENO ZARACAIN.
Rincón de Soto y noviembre 26.

Noticias interesantes de diversas emisoras nacionales y extranjeras

LISBOA.— En Barcelona ha sido asaltado el Consulado de Bélgica. El Cónsul se refugió en el Consulado de Francia.

LISBOA.— Continúa el avance metódico de las tropas nacionales hacia Madrid. Hoy, domingo, tomaron Pinto, recogiendo tres cañones, doce ametralladoras y bastantes municiones. Los marxistas tuvieron ciento treinta muertos. Pinto se halla a siete kilómetros de Valdemoro y a veinte de Madrid (Puerta del Sol).

SAN SEBASTIÁN.— Los "bous" armados de Pasajes capturaron al vapor "Arrate-Mendi" de la compañía Sota, que de un puerto francés se dirigía a Castro Urdiales.

Sobre los "bous" voló un trimotor rojo, que arrojó bombas sin que ninguna las alcanzase. Contra el aparato hizo fuego la Artillería antiaérea de los vapores.

También apareció el submarino C-5 que al avistar a los "bous" cambió de ruta.

PALMA DE MALLORCA.— Radio Palma comunicó que una estación de la F. A. I. había intentado imitar la voz del general Queipo de Llano y dar noticias falsas.

TENERIFE.— Entre los nacionalistas vascos reina gran descontento por las exigencias de los enviados de Moscú, que no sólo asumen el mando de los milicianos, sino que procuran manejar algunas ramas de la administración, con lo cual lo nacionalistas se están dando cuenta que no pararán hasta convertirlos en colonos de Rusia.

BERLIN.— El gobierno soviético resolvió hace mucho tiempo implantar su régimen en España para extenderlo a las naciones occidentales de Europa y Norte de Marruecos, donde tiene comenzada su obra. Por eso ahora que el comunismo se le escapa de las manos en España hace todos los esfuerzos imaginables.

Las fábricas de armamentos trabajan jornada intensiva, así como los talleres de aviones de bombardeo establecidos en Moscú.

TENERIFE.— Se tienen noticias del fracaso del manifiesto de ofensiva de Largo Caballero y de la impotencia para resistir el avance de las fuerzas de nuestro Ejército.

En las operaciones del sábado aguantaron el intenso fuego de fusil y cañón durante media hora. Por un solo movimiento que vieron de nues-

tras fuerzas huyeron creyendo que iban a envolverlos.

En Humanes se ordenó a los milicianos que resistieran, pues se les enviarían refuerzos y opusieron alguna resistencia, hasta que vieron llegar un tren blindado que fué destruido por nuestra Artillería y Aviación.

Una vez que perdieron la esperanza de un rápido auxilio siguieron el mismo camino que los otros... Madrid.

El general ruso que dirige las operaciones en este sector ha dicho lo que tantas veces se ha comprobado, que los milicianos rojos no atienden las órdenes.

PALMA DE MALLORCA.— La F. A. I. ha organizado asamblea en Asturias, Levante y Cataluña para designar los dos representantes que tendrá en el nuevo gobierno de Madrid, que será el quinto que se forma después del movimiento.

MADRID.— La suma preocupación del pueblo madrileño es el enigma del paradero y situación de los ministros rojos, a los que no se ve por ninguna parte. A Prieto, Ramos, Inju y Ruiz Funes no se les ve desde que Azáña abandonó Madrid.

Se dice que todos ellos, en unión de Bugeña, se hallan en Barcelona, desde donde han llegado disposiciones firmadas por el presidente Azáña, para su cumplimiento. Han sido publicadas en la "Gaceta", lo que demuestra que están celebrando Consejos en Cataluña.

La impresión general es que a estos ministros seguirán los que aún restan en la capital.

El público ha pedido durante tres días que hablara Largo Caballero, pero éste, desde el día en que le abuchearon las mujeres, no quiere hacerlo.

Ayer hubo desorientación en Madrid. Ni desfiles, ni discursos. Todo en calma que presagiaba graves acontecimientos.

FOIX.— Unos gendarmes de la brigada de Merens inspeccionaban al tren que salía de Foix. Se dirigían hacia el Hospitalet, cuando aparecieron dos viajeros de aspecto sospechoso. Estos presentaron su pasaporte colectivo del Consulado de España en Burdeos, a nombre de Mariano Martínez, de 35 años, y de Agustín Rubiera, de 59. Dentro de un voluminoso paquete que llevaban se descubrieron armas, caruchos y tres cajas de detonadores para dinamita.

Ambos individuos explicaron que pertenecían a las milicias marxistas españolas y que las armas estaban destinadas a dichas milicias. Han sido detenidos.

Otras notas del extranjero

BERLIN.— El ministro de Negocios Extranjeros francés ha conferenciado con los representantes de Alemania, Italia y Bélgica.

Es posible que sean las conversaciones preliminares para ultimar el pacto occidental.

En la entrevista con el embajador italiano se habló de los términos en que irán redactadas las cartas credenciales que presentará el nuevo ministro francés en Italia, pues Francia no sabe si dirigirlas al rey de Italia y Emperador de Abisinia o solamente como ha venido haciéndolo siempre.

TENERIFE.— Un periódico inglés publica un artículo en el que se hace resaltar que la política europea ha de girar en torno a Alemania e Inglaterra. Esta dice—debe abandonar la política de equilibrio.

Añade que Ribbentrop, el embajador alemán, llegó a Londres en son de paz y estas intenciones deben ser aprovechadas.

Inglaterra debe firmar un acuerdo de verdadera amistad con Alemania.

ROMA.— Ante el virrey de Abisinia, mariscal Graciani, en Addis Abeba, han desfilar cuatrocientos miembros de familias de soldados que se establecerán, con otros muchos milares que lleguen en lo sucesivo, en las granjas y posesiones de aquel territorio.

Este procedimiento de colonizar, que lo llevaron a la práctica los soldados de la antigua Roma, vuelve a repetirse.

ROMA.— Un destacamento de soldados y obreros que se hallan en los lugares poco frecuentados por las tropas italianas construyendo carreteras, fueron atacados por un contingente de unos dos mil abisinios, a los que se dispersó causándoles muchas bajas.

BERLIN.— Se ha efectuado esta mañana el enlace de los célebres cantantes Marta Eggert y Jean Kiepura. Este está contratado para tres funciones en la Opera de Berlín.

AMSTERDAM.— Después de la muerte del célebre investigador Cardani, se ha encontrado entre sus estudios uno sobre el posible aprovechamiento de la energía del Vesubio.

Se trata de aprovechar los gases del volcán, con lo que se ahoraría Italia una cantidad muy considerable de combustible. Cardani ha dejado los trabajos tan

adelantados, que existe la posibilidad de hacer una experiencia práctica.

NUEVA YORK.— Los soldados y los bomberos han conseguido apagar el último de los treinta grandes incendios que se produjeron en los bosques al Norte de California por la caída de hilos de transporte de energía eléctrica de gran tensión.

El nuevo Consejo Nacional del Secretariado Local

BURGOS.— El domingo por la mañana en el Palacio Municipal se celebró en Burgos una magna asamblea en la que ha quedado constituido el nuevo Colegio Nacional del Secretariado Local de España, en sustitución del que venía funcionando en Madrid, al que los reunidos rechazan por no representar más que a una minoría y por su proceder.

Asistieron representantes de numerosas provincias liberadas entre ellos el de Logroño, recibiendo también adhesiones de otras varias.

La Asamblea fué presidida por el gobernador civil de Burgos que dirigió un afectuoso y patriótico saludo a los asistentes y después de unas breves palabras del alcalde de Burgos, comenzó la sesión en la que se rindió un sentidísimo recuerdo a Calvo Sotelo, acordándose considerar presidente honorario perpetuo, pues con la redacción de los estatutos municipal y provincial en los años 1924 y 1925, referendados por Primo de Rivera, empezó una fase decisiva en la vida municipal y provincial, y preparó el porvenir de sus funcionarios, dando lugar a la creación del Cuerpo de secretarios e interventores, sentando los jalones para la liberación de los empleados del caciquismo.

Se guardó un minuto de silencio por los compañeros muertos en el cumplimiento de su deber, por la hiedra marxista.

Se nombró la Junta directiva del Colegio Nacional de la que será presidente, el secretario de Burgos. Vicepresidente, don Enrique Ibañez de Zaragoza; secretario, el señor Nogueira, de Valladolid; tesorero, don Manuel González, de Béjar; y contador, el que lo es de Burgos, don Virgilio López Gil, con los correspondientes vocales.

Se acordó mostrar su adhesión más inquebrantable y entusiasta al movimiento salvador de España.

"LA RIOJA"
se vende en Burgos en la
LIBRERIA del ESPOLON

DIA DE DIFUNTOS DE 1936

Por FRANCISCO DE COSSIO

Hoy hace un siglo que Mariano José de Larra escribió su famoso artículo "El día de Difuntos en 1836". Un siglo de Historia, un siglo de pesimismo, un siglo de disgregación nacional. Larra no recorrió el Cementerio, sino que recorrió Madrid, y en cada edificio representativo de la vida española veía un sepulcro, una inscripción funeraria. En el Palacio real, en el Parlamento, son los ministerios, son los Bancos y en ellos enterrado el crédito público son los teatros y en ellos de cuerpo presente el ingenio español, es el Estamento de Próceres ya comido de gusanos... y cuando termina el macabro recorrido mira a su corazón y advierte que también está enterrado: aquí yace, dice Larra, la esperanza.

Estamos frente a la historia contemporánea. ¿Qué pasó después? Una generación y otra y otra, siguiendo los pasos de Larra, y con la conciencia de pisar sobre un Cementerio. De tarde en tarde una reacción de patriotismo exterior: Peral con su submarino; Mac-Kinley en la agonía; la marcha de Cádiz... Nuestros jóvenes de hoy no saben nada de esto. Se pierden los restos de nuestro imperio colonial una tarde de toros. Han pasado sesenta años, y el Cementerio de Larra se agranda. Joaquín Costa quiere liquidar la Historia, nada menos que al Cid; don Francisco Sileva, uno de los hombres más finos de nuestra política, dice un día que España no tiene pulso. Y se retira al ostracismo, como un médico de cabecera ante el enfermo incurable.

Un siglo de Historia, y, al fin, Es-

paña que, inopinadamente, vive, alienta, resucita... Una juventud sin trabazón con el pasado que quiere vivir, y precisamente en nuestro solar, y que, para conseguirlo, pega un salto en la Historia, no de un siglo, sino de cuatro; abre el sepulcro del Cid y encuentra el pulso de España. Y mira, como miró Larra aquella tarde inolvidable de Difuntos, su propio corazón y advierte que vive, y que, en el centro de él, anida la esperanza.

Esto es una resurrección, una resurrección en la que los hombres maduros y los viejos apenas tenemos parte, toda ella a impulso de los jóvenes. Pero advertimos, ¿a costa de cuántas vidas juveniles? Y, sin embargo, hoy, día de Difuntos en 1936, no es día de conmemorar los héroes, los que dieron su vida por España. Porque el difunto representa una liquidación que la naturaleza impone inflexible, y la vida entregada en el choque heroico supera esta tristeza de lo inevitable; es el sacrificio, el entusiasmo, el ardor generoso dando la sangre, que pudo ahorrar prudente, en holocausto de una noble causa. Es el billete directo a la inmortalidad por la vía del heroísmo. La muerte, en este caso, implica una resurrección fulminante en la gloria. Sube nuestro pobre rezo a la altura, cuando son ellos los que pueden interceder por nosotros. Dios elige en las horas históricas a los mejores.

Así, las campanas de Difuntos de 1936, al tañer por los mejores, aún más que una conmemoración de luto significan un repique de inmortalidad.

¿Qué sucederá con el oro español acumulado en Francia?

EL DELICADO ASUNTO SE PLANTEARÁ EN BREVE PLAZO

La entrada de las fuerzas nacionales en Madrid es cuestión de unos días. Desde este instante, el Mayor Franco, que ya domina la mayor parte del territorio, será reconocido como Gobierno de hecho de España por un gran número de países en Europa y fuera de Europa, singularmente en la América latina.

¿Qué hará Franco? Continuará defendiendo remolcar por los demás. Tenemos muchos intereses comunes con España, tanto en el Mediterráneo como en África. Lo más ventajoso sería negociar rápida y cordialmente con el general Franco, para establecer los principios que deben regir una vecindad amistosa. Y que no nos digan que siempre hay tiempo para ello. Vivimos a un ritmo que no nos permite esperar a mañana. Y, además, hay cuestiones que van a plantearse en seguida y conviene estar alerta desde hoy, porque pueden motivar grandes dificultades. El encaje oro del Banco de España, por ejemplo. Es probable y ya casi cierto, que el primer acto del Gobierno Franco será pedir su restitución. Se sabe que el Banco de España posee una reserva considerable de metal amarillo (2.200 millones de pesetas), así como también de plata. El encaje oro del Banco de España, no pertenece ni al Banco, ni al Instituto de emisión, ni tan siquiera al Tesoro español. Servía únicamente de garantía a la moneda. Todo detentador de un billete español, posee legalmente una parte de ese oro. Desde los primeros días de la guerra civil, el gobierno de Madrid, no obstante, dispuso libremente de esta reserva. Pero esto no nos afecta. Es un asunto que los españoles resolverán entre ellos. Lo que nos toca directamente, por el contrario, es que de algunas semanas a esta parte—cuando los dirigentes rojos consideraron perdida la partida—el gobierno de Madrid hizo pasar a Francia gran parte de lo que quedaba de esta reserva de oro, bien para disponer de un "tesoro de guerra", o bien de un tesoro de propaganda, cuando todo haya terminado.

Según rumores que circulan, y nada garantizo; digo solamente que son rumores, cuya exactitud sería fácil comprobar, este oro desviado de su objeto y de su país, ha sido depositado en la sucursal del Banco de Francia en Toulouse, a nombre de particulares, por ejemplo, de Alvarez del Bayo, ministro de Estado; de Largo Caballero, de Araquistain, embajador de Largo Caballero en París, de Ramos, del director de la Tesorería española, etc.

No es necesario subrayar el carácter esencialísimo de estos depósitos. Además, todos los directores de los diversos establecimientos del Banco de España, han protestado formalmente de estos manejos. Entre ellos, se encuentra el conde de Alvarez del Bayo y de Araquistain.

No es la cuestión saber si el Banco de Francia o cualquier otro establecimiento debe o no aceptar estos depósitos. Según derecho, no puede hacerse evidentemente otra cosa que recibirlos, al no poseer datos que permitan juzgar los móviles de la ope-

ración. Pero ciertamente que desde el momento en que el Gobierno de hecho de España reclame la restitución del encaje metálico del Banco nacional, que sirve de garantía a la moneda del país, será imposible al establecimiento francés que lo haya albergado negarse a efectuar esta restitución, pudiéndose, como en el caso presente se puede, identificar claramente el oro en cuestión.

Es este un asunto, muy delicado que se planteará en breve plazo. Si tuviéramos la libertad de dirigir una política exterior conforme a los intereses del país, esta cuestión podría ser fácil y ventajosamente resuelta como otras muchas, en una negociación conjunta, que conduciría al reconocimiento del Gobierno nacional de España.

PASANDO EL TIEMPO

Ha pasado la festividad de Todos los Santos y nos hallamos en la de las ánimas. No se ha verificado en el presente la acostumbrada visita a los cementerios en los días de precepto. Habida en cuenta las actuales circunstancias, el señor Gobernador civil, prohibió la concentración al Cementerio. La medida es plausible. Sin embargo de esto no faltó el adorno y el alumbrado en los panteones, pues que en muchos de ellos fueron dispuestos el sábado, con lo que se conciliaron la acertada orden de la primera autoridad civil y la piadosa práctica.

El ambiente del día de ayer no fue grato ni mucho menos; por el contrario triste y lluvioso casi desde la mañana a la noche, con pequeños intervalos. No ha sido mejor el de hoy, pero de este nos ocuparemos mañana.

Por lo que al domingo toca, aunque la temperatura no bajó de 7,6 grados en la madrugada, tampoco subió de 10,4 durante el día, por lo cual el asunto se hizo a cubierto, es decir en los cafés y los bares, y muy singularmente en los cines, en los que se registraron grandes entradas. Se vio con gusto en el Logroñés "La alegre divorciada" y en el Moderno y el Olympia "Trece mujeres", película interesante y emotiva que, tomada como muestra de la producción para 1936, promete que la que se ha de dar a ver en cuanto las circunstancias lo permitan—que va a ser muy pronto—merecerá los mejores pronunciamientos de los espectadores. Cuando escribimos esta sección se está proyectando en el Moderno "La diosa del fuego", la película de fantasía más bonita que hemos visto hasta la fecha.

Anudamos el hilo de los datos meteorológicos y decimos que solo diez minutos lució eficazmente el sol ayer; que sopió viento del oeste y que la presión atmosférica mínima fue 731,7 y la máxima 733 milímetros, pero que la tendencia del barómetro era a la baja, lo que se ha manifestado hoy en un chubasco mañanero y otro a primera hora de la tarde, el cual se prolongó bastante.—C. M.

Inspección de Milicias de la provincia

El anuncio publicado recientemente en LA RIOJA de haberse hecho cargo de la Inspección de las Milicias Organizadas de la Provincia se entenderá que es con carácter interino, hasta que su propietario esté en disposición de reintegrarse a su destino. El Jefe Inspector interino de las Milicias organizadas, Nicanor Bella,

Instrucciones para la implantación en España de "El día del plato único"

De la recaudación se encargarán los gobernadores y alcaldes

Por el gobernador general del Estado español, general Fermoso se han dictado las siguientes instrucciones para la implantación en España de "El Día del Plato Único".

"Por V. E. en esa capital y los alcaldes en sus respectivas localidades, en íntima relación con las demás autoridades, organizaciones de derechas y personas especialmente capacitadas, se propagará y establecerá el "Día del Plato Único" ateniéndose, aparte de las sugerencias que su elevado celo le sugiera, a las siguientes instrucciones de carácter general:

Primera.—El "Día del Plato Único" tendrá lugar los días 1 y 15 de cada mes, siendo el 15 del próximo noviembre la primera fecha en que tendrá lugar.

Segunda.—Propaganda. A base de la doble finalidad que cumple dicho día, de espíritu cristiano y patriótico al proporcionar medios por un lado con que atender a nuestros hermanos parados e indigentes, ancianos desvalidos y orfanada abandonada, y por otro lado educar a la nueva sociedad española a que se sacrifique, prescindiendo de sus comodidades habituales en el día que así lo exija la Patria, no cumpliendo por consiguiente sus deberes de buen patriota quien sólo contribuya con su aportación económica y no con su sacrificio personal; se hará una intensa propaganda.

a).—Por Radio. Mediante conferencias y avisos recordatorios, tan frecuentes como sea posible, y siempre en los días anteriores a aquellos en que se haya de celebrar el "Día del Plato Único" y con motivo de su implantación el próximo día 15 de noviembre los días 12, 13 y 14 del expresado mes.

Se procurará que estas radiaciones sean hechas por todas las emisoras locales y en las horas que las autoridades consideren más convenientes.

b).—Por notas, artículos, etc.; en la Prensa de esa provincia, sobre todo en las fechas señaladas para las radiaciones.

c).—Por carteles permanentes que por V. E. en esa capital y los alcaldes en sus respectivas localidades harán fijar y conservar en los escaparates de los establecimientos céntricos, sitios de reunión, como casinos, cafés, bares, hoteles, etc.

d).—Organizando banquetes o fiestas en el "Día del Plato Único", de manera especial el próximo día 15 de noviembre, fecha de su implantación, en que se coma un solo plato, abonándose el importe, que según la categoría del hotel en que se verifique se acostumbre, e ingresando la diferencia entre este precio y aquel que suponga realmente el valor del cubierto en el "Día del Plato Único".

recaudación de cada mes dentro de la primera decena del siguiente.

Los ingresos se harán en la Cuenta corriente que en el Banco de España y sus sucursales en provincias se abrirá a nombre de cuenta corriente de "Día del Plato Único", a disposición de este Gobierno General.

Además de el "Día del Plato Único", los gobernadores civiles estimularán las aportaciones corporativas que puedan realizarse entre los Bancos, Cámaras de la Propiedad, Compañías de ferrocarriles, navieras y demás entidades de carácter público y particular, para conseguir así una recaudación más elevada".

ENTRE EL TAJO Y EL JARAMA

Hoy día de descanso y preparación para el avance definitivo sobre Madrid.

Hemos recorrido nuestro frente y se nota en todo él ese ambiente precursor de los grandes acontecimientos.

Aun no estamos en Madrid y el aspecto general es de alegría, de entusiasmo, reflejo de la satisfacción que proporciona el logro de una noble y gran aspiración perseguida.

Cierto es que ni un solo momento ha dudado nadie del resultado que ya estamos tocando; pero, ante su realidad, la satisfacción, la alegría, el orgullo si queréis, entra por todos los poros de nuestro ser y nos inundados de optimismo.

Y esta impresión se aprecia en todos los rostros, en todos los movimientos, es sencillamente un nerviosismo embriagador.

En la imposibilidad de fraccionarnos, nos quedamos definitivamente en la extrema izquierda que manda en jefe el general Varela y nos unimos a la columna que opera bajo la dirección del teniente coronel Tella que ha cesado en el cargo de gobernador de Toledo, donde durante un mes ha resuelto airoosamente la difícil misión que le fué encomendada, y retorna, con gran satisfacción para todos, al mando de fuerzas de combate en primera línea, ya que desde la iniciación del movimiento esa ha sido su labor sin que en toda su actuación se pueda registrar ningún desacierto.

La actual convivencia con este prestigioso jefe nos proporciona la posibilidad de informar a nuestros lectores con detalles del génesis del Movimiento Salvador de España, que se inició en Melilla a las cinco de la tarde del día diez y siete de julio, anticipándose algunas fechas a lo propuesto y acordado.

Mandaba aquella Comandancia el desdichado general Romerales, el cual tuvo noticias que había una reunión de oficiales (era el Comité que integraban los actuantes de Melilla para el movimiento militar y dió orden de proceder a su detención, orden cuya ejecución se confió a guardias de Asalto. Apercebido de ello el joven teniente Latorre (que por cierto cursó el bachillerato en el Instituto de Logroño) quien con gran audacia rompió la línea de los guardias que los cercaban y requirió la cooperación de Regulares, que dominaron a sus aprehensores, y se inició el movimiento con la Primera Bandera del Tercio.

El general Romerales, entre tanto, había enviado aviso a las milicias marxistas, con anterioridad armadas e instruidas, no ya con la tolerancia sino con la cooperación del citado general, y así, al lanzar el grito de guerra la primera Bandera ya estaban los marxistas en la calle y se produjo el primer choque, si así se puede llamar al hecho de cruzar unos disparos y a las primeras bajas saltó chaqueteados con tal pavor que hubo marxistas que encontraron más eficaz la huida, arrojándose de cabeza por un puente de bastante altura.

A partir de este momento, el alzamiento fué unánime no sólo en los comprometidos sino, en general, con raras excepciones, toda la guarnición de la plaza, dándose el caso que fuerzas que el general Romerales requirió para su custodia y la de los demás jefes izquierdosos que estaban reunidos con él, colaboraron a su detención.

Entre tanto, se envió un coche a la zona francesa a comunicar al teniente coronel Tella, allí desterrado, la anticipación de los acontecimientos, y éste se trasladó seguidamente a Melilla, haciéndose cargo del mando de las fuerzas y de la dirección del movimiento en aquella plaza.

En aquel puesto se encontraban el "Sánchez Barcoitegui" y el "Almirante Valdés", como asimismo el correo "Puchol" y en el muelle formada para su embarque la primera Bandera con todos sus mandos e impedimenta.

El teniente coronel Tella subió al "Sánchez Barcoitegui" y aquellos oficiales le aseguraron estar al lado del Ejército, haciéndose a la mar.

Al intentar embarcar la primera Bandera en el "Puchol", se inició resistencia por parte de la oficialidad del barco, pero ante la actitud energética del señor Tella se dispusieron a comenzar el embarque. En este momento los dos barcos de la escuadra comunicaron con el "Puchol", amena-

La integridad territorial de España

En el asunto de las sanciones contra Italia, Inglaterra se escudó y apoyó en la Sociedad de Naciones, con objeto de hacer creer a la gente que no perseguía un interés egoísta, y, sin embargo, todo el mundo vio que era problema de la Gran Bretaña y que a la Gran Bretaña afectaba exclusivamente. Todos, a pesar de ello, por adulación unos, por antifascismo otros, por miedo los más, sacrificaron sus intereses mercantiles y políticos al egoísmo inglés. Y entre ellos, nuestro país.

Los que en nuestra patria en aquella ocasión defendieron el sancionismo a ultranza, lo hacían, en su mayoría, por espíritu revolucionario, esperando que las sanciones serían el medio infalible de hundir el fascismo italiano. Naturalmente, procuraron con hipocresía ocultar sus verdaderos sentimientos, diciendo ser preciso castigar al agresor para que la Sociedad de Naciones conservara su prestigio, lo cual era para nuestro país importantísimo, ya que los países pequeños y medianos—entre los cuales contaban el nuestro no tenían más remedio para defender su integridad territorial que confiar en el organismo ginebrino.

La Comunión Tradicionalista, y los demás elementos nacionales, se opusieron siempre a aquel criterio, que juzgaban equivocado y antipatriótico. La salvaguarda de nuestro territorio, decíamos y decimos, debemos buscarla con nuestras propias fuerzas, y en segundo lugar, en la combinación interesada en la conservación del equilibrio europeo, una de cuyas premisas constituye la integridad metropolitana y colonial de España. Fuerzas armadas y diplomacia eficientes, debían ser nuestras garantías; nunca el organismo de Ginebra, asamblea masónica que no sirve más que a sus dueños.

Los acontecimientos, en esto como en todo, han ido dándonos la razón, en conjunto y en detalles, y cada día que pase irán dándonosla más rotundamente.

La derrota militar de Abisinia fué

completa, a pesar de la Sociedad de Naciones, lo cual demostró que los pueblos pequeños y medianos, como los grandes, deben confiar antes que nada en sus propias fuerzas para defender su independencia. La desaparición del Imperio del Negus, del número de los pueblos libres, sucumbiendo ante la aplastante superioridad italiana, confirmó en todos sus puntos nuestro aserto, bajo este aspecto.

Ahora en estos días, se demuestra la verdad total de nuestras afirmaciones. Los rumores circulados y los preparativos que empiezan a verse hacen suponer que Rusia y el Frente Popular francés, viendo perdidos a los rojos en Madrid, tienen intención de desmembrar a España, apoyando la constitución de un quimérico estado catalán soviético. Tan absurda idea no tiene más fin que instalar en el Mediterráneo occidental una base soviética, verdadera colonia rusa, que cogiendo por la espalda a los países "fascistas", sería el punto de partida de la dominación de Europa, por la Rusia roja.

Pero los demás países se han dado cuenta, y casi al mismo tiempo en que Inglaterra—a quien este juego no conviene—reafirma rotundamente su neutralidad en nuestros asuntos, Alemania e Italia afirman con claridad meridiana que no han de consentir bajo ningún pretexto la desmembración de España, y que consideran indispensable para la paz de Europa el mantenimiento de la integridad metropolitana y colonial de nuestro país, integridad que, por lo demás, esperamos los españoles defender y conservar con las armas en la mano, contra los enemigos del interior y los del exterior.

La fuerza y habilidad de nuestras armas, y, siempre en segundo término, los intereses contrapuestos de las diversas potencias europeas, son los guardianes de nuestra integridad territorial. Nunca el absurdo cenáculo de Ginebra, que Mella calificó, con mano de maestro, de "conglomerado de apetitos".

La España de los pueblos

He aquí la España que está por hacer, la España de los pueblos. Y ya la Rioja, en una absoluta normalidad ciudadana, remitida a los límites de la satisfacción por la obra hecha con el entusiasmo explosivo de los primeros momentos y aguardando con impaciencia, con ansiedad más bien, pero a impulsos siempre del optimismo, que impulse la realidad de la victoria, el momento decisivo en que la gran obra quede consumada, yo he querido volver unos momentos la vista hacia los pueblos, hacia los buenos pueblos de Rioja, que son quizá los que han sufrido de un modo más brutal y persistente la opresión, ¡cuántos crímenes se han cometido en su nombre! Y así, cuando yo veo llegar de los pueblos camionetas y más camionetas repletas y cargadas de jóvenes del campo, alegres, con sus uniformes de requeté y de Falange, pensando, viendo la humildad de su indumento: ¿y contra estos hombres y contra los padres de estos hombres armaba sus campañas el comunismo internacional, considerándolos como explotadores del trabajo ajeno? ¿Y cómo un dirigente socialista-comunista (léase ladrón), bien hallado en la vida, con casa confortable y sueldos múltiples a principio de mes, podía lanzar en el campo, contra estos hombres, que de la mañana a la noche hacen del trabajo una religión, el ferroz anatema que merece el explotador abusivo del trabajo ajeno? ¡Gran farsa esta del socialismo de los pueblos!

Pero por esto, por ser una farsa, hubo adquirido en los últimos meses que precedieron al día de gracia, 19 de julio, caracteres de verdadera tragedia. En los pueblos no se podía ni vivir. Los más audaces, los más desaharrados, los más insolentes, sin otro título que un carnet sindical, se convirtieron en dueños, señores y árbitros de los pueblos.

El teléfono, el periódico y la Radio nos traían cada día y cada noche noticias y noticias de los pueblos de España, de todos los pueblos de España, y en escasos cinco meses últimos de aquella que fué bastarda República, han sido miles de vejaciones, de agresiones, de expoliaciones, de incendios, de... caciquismo criminal. No la leyenda negra, sino la historia negra, de todos los pueblos de España. Los pueblos españoles han sufrido más, mucho más, que las ciudades. Allí los odios que sintetiza el puño cerrado, eran de puerta a puerta, y las más torpes pasiones aparecían amparadas por la autoridad, que ostentaba plenos poderes para toda decisión arbitraria. Los que vivimos de los pueblos y en los pueblos, todos nosotros sumados al movimiento nacional, nos hablamos del entusiasmo que hay en el campo, y este entusiasmo, en realidad, no es otra cosa que el frenesí de la liberación. El movimiento nacional ha salvado a los

pueblos de la tiranía marxista, del arbitrio agrario destructor de la economía de la tierra, de la violencia más bárbara, armada desde los gobiernos civiles, de la inminencia de la total destrucción de familias, vidas y haciendas... Mañana tendrá que darles más, tendrá que darles medios de vida, una vida humana, civilizada y cristiana.

La España de los pueblos está por hacer, y hay que hacerla. La ciudad, la capital languidece en España porque los pueblos morían poco a poco, y ahora, sin este movimiento liberador, hubiesen muerto de una vez, definitivamente.

La tragedia del campo español en los últimos meses precedentes al 19 de julio no la pueden comprender el ciudadano ni aquel de la capital. Para comprenderla y para sentir en su profundidad es necesario haber vivido en un pueblo bajo la dictadura del Frente Popular.

Cuando últimamente pasaba por los pueblos de España, ni fuerzas tenía para contemplar el paisaje, para gozar con el aire y la luz. Y es que dentro del pueblo, de este pueblo auténtico de los pueblos, aire y luz faltaban. Eran ayes, lamentaciones, angustias, ruina. La perspectiva de no recoger la cosecha y de no tener grano para sembrar; la angustia de los vencimientos imposibles de atender; el temor constante de la venganza; de la represalia y aun del alegre capricho gubernamental del delegado del pueblo.

Esta pesadilla se ha disipado. Está próximo el desenlace de la gloriosa aventura. Y ese día, ya los pueblos libres de su trabajo y seguros de la justicia, el esfuerzo primero de los buenos españoles debe ser levantar a los pueblos.

Castillo de Somalo, 11—35.
DONATO HERNANDEZ, Presbítero

Probo Ramirez Arroyo
Del Instituto Madriavetina
ESPECIALISTA EN
Estómago-Higado Intestinos
Rayos X. - Laboratorio
Zurbano, 3 Teléfono 1331

Mz. de Salinas Vara de Rey, 13
Teléfono, 1675
ENFERMEDADES DEL CORAZON
RAYOS X
ELECTROCARDIOGRAFO

A. FERNANDEZ MARRODAN
Hospital Saint Joseph Paris
ESPECIALISTA EN
RISON Y VIAS URINARIAS.
RAYOS X. - LABORATORIO.
Vara de Rey, 13 E. Teléf. 1216

Leña
de haya y roble, muy seca para cocinas y estufas, se vende en Oñca de Junio, 9.—Teléfono 1263
M. de Murrieta, 51. Teléfono 1774

zándolo si salía con bombardear; esta fué la primera contrariedad del Movimiento Salvador de España.

No podemos cerrar esta crónica, sin dedicar un recuerdo, al malogrado teniente coronel de Estado Mayor, señor Segal, alma de la preparación y organización del movimiento militar. ¡Lloro a su memoria! ¡Viva España!

Elíasca, 29—10—25.
Enrique de Bahamonde Coloma.

POR LA RELIGION Y POR LA PATRIA

Juan Vicente Grande y Fernández Bazán

En esta ciudad de Sigüenza, defendiendo a Dios y a la Patria, murió gloriosamente en el día de ayer este ejemplar militar con vocación decidida de soldado.

Con el gesto laudable de los héroes y como los buenos, cara al sol y luchando sin descanso por lo más santo de sus pensamientos.

¡Juan Vicente Grande y Fernández Bazán! Tú has pasado brillantemente entrando con todos los honores en el más allá magnífico y glorioso.

Fuiste en vida buen cristiano y patriota sin límites, y en el tránsito entre el ser y la muerte Dios te ha concedido el premio de morir por él y por España.

Los que te conocimos, los que seguimos día a día tus pasos y estuvimos a tus órdenes en este glorioso movimiento nacional, hemos sentido tu muerte como algo que nos arrancaba de lo más profundo del corazón. Porque tú, Juan Vicente, eras para todos tus soldados de ayer y de siempre, como un padre, como un hermano y como un verdadero amigo. Por eso nuestras oraciones te acompañan en tu muerte de mártir, pues es el único tributo que podemos rendir al que en vida fué nuestro amigo y en la muerte nuestro mejor ejemplo.

El coronel don Ricardo Marzo, jefes y oficiales del Cuartel General, y lo mismo los jefes, oficiales y soldados de toda la columna me ruegan encarecidamente como corresponsal de guerra de LA RIOJA, envíe en su nombre, como lo hago en el mío propio, el testimonio de su más sentido pésame a su señora esposa doña Concepción Sáenz de Cenzano y lo mismo a sus hijos, padres y hermanos, padres políticos y demás familia. Sigüenza, 2 de noviembre de 1936.

Julián Marín

El cadáver del pundonoroso capitán Grande y Fernández Bazán, llegó a nuestra capital la noche del domingo, quedando depositado en la capilla ardiente que se había instalado en la sala de oficiales del cuartel de Artillería, dándole guardia de honor compañeros del finado y suboficiales, siendo durante las primeras horas de la mañana muy visitado, pues tanto el extinto como su distinguida familia cuentan en Logroño, con extensas amistades y relaciones, en las que el triste aunque glorioso final del bravo capitán, ha producido pesar enorme.

El capitán Grande y Fernández Bazán, había sido herido anteriormente, no hace mucho, pero llevado de su patriotismo y deseo de continuar con batido, no concedió importancia a la herida ni quiso ser hospitalizado, viniendo a esta ciudad, a pasar dos días al lado de los suyos, regresando inmediatamente al frente, donde su heroísmo le ha llevado a las primeras líneas segando su vida una bala traidora.

En las primeras horas de la tarde de ayer fue conocida la noticia, que circuló con rapidez, cubriéndose de firmas los pliegos colocados en el domicilio del finado, testimonio bien patente del sentimiento que su muerte ha producido.

Esta mañana, con antelación a la hora señalada para el entierro, los alrededores del cuartel de Artillería estaban concurridísimos y así, a las diez al ser sacado el féretro, precioso arcaón tallado de caoba, que contenía el cadáver del glorioso capitán, casi todo el vecindario se disponía a formar en la luctuosa comitiva.

En hombros de compañeros y amigos, ha sido transportado desde el lugar indicado hasta el cruce de la carretera de Zaragoza con la calle que conduce a las Casas Baratas, donde ha sido despedido el duelo, depositándose el cadáver en la carroza fúnebre que había de transportarlo a El Redal, pueblo en el que había de verificarse la inhumación.

En la presidencia del duelo han formado el gobernador militar de la plaza, coronel de Artillería, señor Molibé; el gobernador civil de la provincia, señor Bello; el teniente coronel de Artillería, señor Durán, alcalde de la ciudad y jefe provincial de F. E. señor Pernas; el alcalde accidental señor Amelivia y otras autoridades, con algunos parientes y amigos de la intimidad, a los que seguía una representación muy numerosa de todas las clases sociales de la capital, todos los jefes y oficiales, suboficiales y clases del regimiento de Artillería, francos de servicio, así como los de Bailén, cerrando la fúnebre comitiva una carroza estufa con las siguientes coronas de flores naturales; una del gobernador militar, otra del gobernador civil, otra de la columna del coronel Marzo, otra del regimiento de Artillería, otra del regimiento de Artillería, otra de los suboficiales y argentes del regimiento de Artillería y otra de la Asociación de exalumnos del Colegio de los HH. Maristas, todas ellas con sentidas dedicatorias.

También formaba en la presidencia del duelo la Junta directiva de la Asociación de exalumnos del Colegio de los HH. Maristas, a la que el finado pertenecía y en el fúnebre cortejo, todos los exalumnos y los individuos de tropa y clases francos de servicio del Regimiento de Artillería.

A continuación seguía la banda de música del Regimiento de Bailén, un piquete de Artillería y una sección de Falange y otra de Requetés con sus bandas de música.

Las fuerzas han desfilado por delante

del cadáver antes de su partida por El Redal.

El Comercio y la Industria locales permanecieron cerrados durante la hora del entierro, como homenaje de afecto al que fué buen amigo de todos y excelente militar.

Descanse en paz el valeroso Capitán señor Grande y Fernández Bazán y reciban su desconsolada esposa, que no hace muchos días conoció también la triste noticia de haberle sido fusilado en Trubia un hermano; los hijos del finado; padres; hermanos y resto de la doliente familia, la manifestación sincera de nuestra condolencia, juntamente con el deseo de que las circunstancias gloriosas de la muerte de su deudo les sirvan de lenitivo en su dolor.

Acompañando al cadáver fueron muchos amigos y entre ellos el Consillario y asociados de los exalumnos del Colegio de los HH. Maristas.

FUTBOL

DONOSTIA, 4
D. LOGROÑO, 3

Mala suerte tuvo ayer, domingo, el glorioso Requeté. Había organizado en su beneficio un partido de fútbol inmejorable en categoría, importancia y atractivos, y había sido tan entusiasta y unánimemente acogido que en general augurio se presentaba un éxito rotundo, tanto en brillantez como en sus aspectos artístico y económico. La acertadísima organización merecía tal resultado. Pero hay en los espectáculos al aire libre un factor que es forzoso dejar al azar. El tiempo. Y el tiempo fué ayer quien se puso enfrente del acontecimiento deportivo preparado por los simpáticos, valientes y patriotas "boinas rojas". Y estropeó el espectáculo. Es decir, estropeó únicamente la parte económica; la deportiva, se cumplió en todas sus fases y, como era de esperar, con éxito absoluto, ya que entró agradablemente, distrajo aún a los más profanos en deportes y emocionó, interés y apasionó a los aficionados.

La lluvia persistente y, en muchos momentos, intensísima que cayó ayer, no pudo, ¡qué iba a poder! con los heroicos "boinas rojas". Tenían estos ofrecido un gran partido, y el celebrado no desmereció lo más mínimo la calificación. Pudo en cambio, y esto es lo sensible, con la masa de público que se rebotó de ir al campo ante las inclemencias atmosféricas. Y si aún ese retraimiento hubiera sido a seguidilla de una visita a las taquillas, tendría ciertas disculpas la ausencia, que de seguro no cabrán en la inmensa mayoría de los retraídos. Es sensible, repetimos, que así ocurriera. El detalle demuestra, ¿por qué no decirlo?, que la afición futbolística en nuestra capital no existe, toda vez que no existiera que se halle condicionada a mil requisitos, muy difíciles de encontrar en los meses invernales que son precisamente los en que se arraiga el fútbol y en que, después, la afición se hace progresar y asentarse definitivamente para permitir celebrar sus partidos con "cualquier tiempo" y siempre con seguridades de nutridas concurrencias. No hay afición futbolística en nuestra capital. Hay que declararlo así. Rotunda, categóricamente.

Y no hay tampoco... Esto no nos atrevemos a decirlo. Pero puede fácilmente deducirse del aspecto de soledad que ayer ofrecían Las Gaunas, dada la condición de beneficio que tenía el partido y la admirada y admirable calidad de los beneficiados.

Ninguno de los apuntados obstáculos venció el ánimo y decisión de los Requetés. Cualesquiera otros que hubieran sido los organizadores, quizás hubieran suspendido su fiesta. El Requeté, por algo es invencible, cumplió su ofrecimiento al público. Allí está con su proceder.

En Las Gaunas, pese a la lluvia y a la no muy agradable temperatura, se pasó ayer la tarde muy agradablemente. Patriótica y deportivamente sonaron en muchos momentos los aplausos y cuantas manifestaciones tienen el contento, la satisfacción, el entusiasmo.

Hemos de poner nuestra atención en el aspecto deportivo, si bien hayamos asimismo de detenernos en los pocos momentos de exaltación patriótica que salpicaron el excelente partido jugado por donostiarras y logroñeses.

Para ser escenario de ambos plausibles requisitos, Las Gaunas, después de su prolongada inactividad deportiva, se vistió ayer de gala. Guirnaldas, alegorías patrióticas, y sobre todo, la gloriosa, la verdadera bandera española. Infinidad de "boinas rojas" eran también adorno brillantísimo en las localidades de preferencia, únicas que aparecían totalmente ocupadas. Hasta el magnífico campo, abandonado y descaudado, ofrecía, a falta de aquel su hermoso hierbón de otro tiempo, un muelle y alfombrado piso, para que la labor de los jugadores disfrutara los merecidos elogios que disfrutaban en el fútbol nacional.

La salida de estos, tocados todos ellos con la santa y gloriosa "boina roja", arrancó los primeros aplausos, aplausos de salutación, de simpatía, repetidos entusiástica y clamorosamente al terminar la Banda del Requeté el Himno de Oriamendi, escuchado en pie por el público.

Los preliminares del partido respondieron también a su importancia. Saludos, fotografías y cambio de dos preciosos banderines, recíproco obsequio de los equipos, cuyos capitanes pusieron en manos de la personalidad de la Junta Carlista de Guerra.

Y, en seguida los pitidos reglamen-



DOS MOMENTOS DE LA MANIFESTACION DE DUELO EN QUE AYER SE PRODUJO LA CIUDAD, CON OCASION DEL SEPELIO DEL CAPITAN DE ARTILLERIA DON JUAN VICENTE GRANDE FERNANDEZ BARAN, MUERTO GLORIOSAMENTE EN EL FRENTE DE COMBATE

tarios, sorteo de campos y formación de los equipos.

En el donostiarra no hubo variación alguna a la que anunciábamos en nuestro número de ayer.

El Deportivo Logroño sí las tuvo, y su formación fué la siguiente: Ezquerro; Recarte, Quincecos; Fernando, Mardones, Santín; Coto, Poli, Luisín, Julián y Toledo.

Luisín puso en juego el balón y, en seguida, comenzaron las bonitas jugadas, que habían de repetirse casi sin interrupción en los dos tiempos del encuentro.

Las primeras correspondieron a los blanquirojos. En muy breves y rápidas combinaciones se aproximaron a la puerta contraria, cuyos defensores cedieron casi seguidos dos corners para salvar otras tantas peligrosas situaciones.

Muy pronto vino la reacción donostiarra y con táctica más depurada que la de los locales, empezaron a poner a estos en aprieto y a dar trabajo abundante a la pareja defensiva logroñesa.

No obstante los de casa frecuentaban asimismo las incursiones por terreno contrario y la lucha en sus comienzos daba, por lo igualada, interés y emoción al encuentro.

Los blanquirojos, menos competidos que sus rivales, por la heterogeneidad de sus líneas media y delantera, mantenían intacta su portería por la acertada labor de Recarte, Quincecos y de sus medios alas.

Igualmente segura la defensa donostiarra, disipaba fácilmente los escasos peligros de los atacantes logroñeses.

Mas, poco a poco, fué acentuándose el dominio de los forasteros, haciendo prever el pronto funcionamiento del marcador. Gárate y Bienzobas, los más seguros jugadores del ataque donostiarra, estuvieron algunas veces a punto de conseguirlo.

Fruto de ese dominio es un corner contra Logroño, sin consecuencias.

Y estas vienen, en una inoportuna salida del portero logroñés, que es, en realidad, el verdadero autor del primer gol donostiarra.

Ezquerro en un avance de toda la línea forastera, tuvo la mala ocurrencia de abandonar el marco, ocasión que aprovecharon los forasteros para hacer llegar suavemente el balón a la red. El gol se lo anotamos a Ezquerro que, repetimos, fué su verdadero autor.

Después de este tanto persiste el dominio donostiarra. Pero no es obstáculo para que los delanteros logroñeses borden algunos avances que se malogran por la mala dirección de los remates, y por los aciertos de Elzo, especialmente en un tiro colocado en Coto.

Este mismo jugador pierde otra admirable ocasión para haber logrado el empate.

Más afortunado su colega Gárate, se apunta el segundo gol de su equipo, en un maravilloso avance, seguido de un igual remate.

Y sin más variación en el tanto termina el primer tiempo, en cuyo transcurso la ya citada banda del Requeté interpretó el Himno de Falan-

ge, escuchado también en pie por el público y también terminado entre aplausos y vítores.

La retirada y reparación de los jugadores y árbitros fué objeto de repetidas ovaciones.

El comienzo del segundo tiempo fué de neto dominio donostiarra, tanto que a los cinco minutos escasos, Bienzobas, desde alguna distancia, lanza un fortísimo tiro, que es el tercer gol del Donostia.

Más dominio forastero y, al cuarto de hora, el mismo Bienzobas, también con especial perfección, marca el cuarto tanto donostiarra.

El aspecto de catástrofe que para los logroñeses tomaba el partido, hizo salir la furia logroñesa, aquella que en otros tiempos fué causa de sus más resonantes triunfos. Y, encorajados, se lanzaron los delanteros blanquirojos a un persistente acoso que en muy pocos minutos les valió dos goles, magníficos de preparación y felizmente rematados por Luisín y Julián. Aún se perdieron algunos otros tantos, por obra del larguero y de las apuradas intervenciones del titular del Murcia, el gran Elzo.

En estos minutos de coraje logroñés, volvió Luisín a desbordar la defensa y a colocarse en situación segura de marcar, siendo entonces cargado y sancionado la falta con el merecido penalty.

Y así vino el tercer tanto del Deportivo.

El 3-4 aumentó la expectación y hizo aparecer la emoción en los espectadores.

Mas eran ya escasos los minutos que quedaban, y estos transcurrieron sin que se redujera la mínima diferencia, con que, en este primer partido del torneo Gulpizcoa-Logroño, han resultado victoriosos los donostiarras.

Un resultado que juzamos justo, pues si por fuerza y justicia hay que reconocer una superioridad técnica en el Donostia, no es menos cierta la codicia y "furia" de los blanquirojos, que si en unos minutos les proporcionó tres goles, puede servir, de mantenerse todo el partido, para inquietar a cualquier equipo.

La magnífica Copa ofrecida al vencedor absoluto del torneo, no tiene todavía asegurado su dueño definitivo. Ha de salir este el próximo domingo en el campo donostiarra de Atocha.

Ayer se mostraron dignos poseedores del codiciado trofeo todos los jugadores del Donostia, ya que todos se mostraron a tono con su nombradía. De admitirse excepciones -elogiosas, los acreedores a ellas, en primer término, fueron Gárate, Bienzobas y Estomaba.

En el Deportivo Logroño el jugador más igual en todo el partido, pese a los internacionales que formaban en el equipo, fué el veterano Santín. Después, Fernando hizo un gran partido y a ratos destacaron Luisín, Julián, Toledo y Recarte. Quincecos apuntó detalles de gran clase, igual que Mardones, a pesar de jugar de centro medio y de interior izquierda, puestos tan distintos al suyo habitual.

El colegiado Rafael Corpas hizo un magnífico arbitraje. No motivó la más

liger protesta ni en público ni en jugadores. Por el contrario, fué aplaudidísimo.

Aplaudidísima fué asimismo la Banda del Requeté, que durante el partido interpretó además de los himnos mencionados diversas composiciones, estas y aquellas con perfecta afinación. Es una gran Banda.

Y con decir que jugadores y deportistas donostiarras, fueron objeto de repetidas atenciones y agasajos, terminamos esta primera parte del torneo Gulpizcoa-Logroño, que, si en su aspecto económico se ha visto seriamente perjudicado por el tiempo, en su condición deportiva ha cumplido cuanto había ofrecido el glorioso Requeté.

X. X.

LA RIOJA hace 25 años

De cielo despejado fué el día de hoy, en particular por la mañana, notándose bastantes nubes en el horizonte por la tarde. La temperatura máxima al sol fué de 20'3 grados; a la sombra, 15, y la mínima, 1'8.

En el Registro civil se inscribieron los matrimonios de Pascual Borda Soto con Blanca Pausa Vázquez y Modesto Ubago Alonso, con Servanda Martínez Fernández.

En el Círculo de Unión Republicana se celebró una velada política, con el fin de dar a conocer a los afiliados al partido, los candidatos que habían de representarles en las elecciones municipales que se verificarán el próximo día 12 del actual, haciendo uso de la palabra para tal objeto el presidente don Pedro Nolasco González y los señores don Angel Iriarte y don José Illera.

En el Teatro Bretón, con un lleno completo, la compañía de zarzuela que dirige Velasco, estrenó "El amor que huye", que gustó muchísimo.

Al comenzar el presente mes quedaban en el Hospital provincial 146 enfermos de ambos sexos.

Se posesionaron de las escuelas de Casalarreina y Zorraquín, respectivamente, don Felipe Romero y doña Sofía Elvira Andrés.

En Aldeanueva el obrero Valentín Roldán Ruiz, que se hallaba trabajando en la bodega de doña Fileta López Montenegro, entró para limpiarla, en una cuba vacía de siete mil litros de cabida, muriendo asfixiado por el tifo que en la misma se respiraba.

Durante el pasado mes de octubre, la Guardia civil de esta provincia prestó los siguientes servicios; capturó a 12 delincuentes y denunció por infracción de ley de caza, a 9, recogiendo 20 armas. Denunció por hurto de maderas, a 3; por corta de leña y arboles, a 6, y por extracción de frutas, a 10. Denuncias por pastoreo abusivo hizo 13, que correspondieron a 402 cabezas de ganado lanar, 12 de cabrio, 32 de vacuno y caballar.

En Zaragoza falleció don José Crespo y Tomé, muy conocido en Logroño y Cameros. Su entierro estuvo concurridísimo.

ECOS DE CALAHORRA

31 de octubre

MUNICIPALES.—Celebró el Ayuntamiento su sesión semanal con asistencia de los gestores señores Gutiérrez, Muro, Solano, Félix, Madorrán, De Felipe (D. Ismael), Lorente, Sada y Anda, bajo la presidencia del señor alcalde don José María Frontera de Haro.

Se aprueba el acta de la anterior. Hay un alta de vecindad. Se conceden licencias de obras para instalación de aguas potables a varios vecinos. Otra para alcantarillado y salidas de aguas. Pasa a la Comisión para su estudio una solicitud sobre apertura de varias puertas. Se desestima una solicitud sobre reforma de pavimento. Queda enterada la Corporación del acuerdo de la excelentísima Diputación fecha 17 de los corrientes acordando el apremio por el importe del tercer trimestre de aportación municipal forzosa que adeuda este Ayuntamiento.

Queda enterada también de haberse adjudicado provisionalmente las obras de empedrado de la cuesta de Juan Ramos y arreglo del abrevadero instalado en las inmediaciones del Centro de Higiene Rural a Gregorio Pintado, y, tratándose de obras de urgencia, se acuerda que, automáticamente, si transcurridos cinco días no se produce ninguna reclamación, esta adjudicación se eleve a definitiva.

Igualmente queda enterada la Corporación del resultado de la subasta celebrada en el mismo día de la sesión para las obras de reparación y firme y riego superficial asfáltico del Paseo de Canalejas, habiendo sido adjudicada a Concepción Jiménez Ortigosa en la cantidad de 30.500 pesetas y por tratarse igualmente de obras urgentes, si transcurridos cinco días no se ha producido reclamación alguna, de acuerdo con lo dispuesto por la superioridad, suprimiendo trámites, la adjudicación se entenderá definitiva.

Informadas por la Comisión de Hacienda, quedaron aprobadas no pocas facturas. Con el fin de adjudicar el suministro de diez toneladas de carbón clase antracita y cinco de hulla para la calefacción de oficinas municipales, Juzgado de Instrucción y Hospital se acuerda invitar a los industriales de la localidad al objeto de que manifiesten los precios a que se encuentran dispuestos a efectuar el suministro para así acordarlo.

Se acuerda el envío de un oficio al Sindicato de Defensa del Agricultor, participándole que por haberse trasladado la escuela de párvulos que se encontraba instalada en local de su propiedad, puede disponer del mismo a partir de esta fecha.

Se encomienda a la Comisión de Gobernación gestione la adquisición de un local para Academia de la banda municipal.

También se acuerda que por las Comisiones de Hacienda y Fomento se estudien los escritos sobre peticiones de parcelas, proponiendo a la consideración de este pleno su estudio.

Ultimamente se dispone recordar, tanto a la ciudad como a los pueblos comarcanos, por medio de los acostumbrados anuncios murales, la celebración de las ferias que anualmente tienen lugar en la misma del 19 al 22 inclusive del próximo noviembre, al objeto de conseguir el mayor número posible de forasteros. Y no hubo más asuntos.

A SU DESTINO.— Ha marchado hoy a incorporarse a la Comandancia de la Guardia civil de San Sebastián el capitán de dicho benemérito Cuerpo don Luis Azorín, que por espacio de unos días ha estado en esta ciudad al frente de la compañía de dichas fuerzas. A despedirle han acudido las fuerzas de Falange y representación de Acción Ciudadana y requeté y el alcalde con representación del Municipio.

TEATRALERIAS.— Parece que el próximo martes, en el Ideal Cinema, por una notable compañía de comedias que está actuando con gran brillantez en Zaragoza, se dará una representación de la inmortal obra de Zorrilla "Don Juan Tenorio".

A. GH.

Avisos y Noticias

El donativo que figuraba el domingo entre los entregados en la Jefatura de los Servicios de Intendencia, de garraones de anís triple y otros dos de moscatel, hecho por el fabricante de Alesón, don Juan Gualberto Melón, quien ha dado reiteradas pruebas de esplendidez en favor de las fuerzas defensoras de la Patria, debemos aclarar que fué entregado en el Gobierno civil, de donde ha sido remitido al frente de combate.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Dr. Enciso Briñas

Oculista ex-alumno de las clínicas de Burdeos y Pau

G. G. Baquero

Oculista Exalumno del Hospital de Valdecilla

Once de Junio, 18, entré TEL. 1404

En el Boletín Oficial del Estado, aparece, entre otras, una orden de la Secretaría de Guerra, concediendo el empleo de teniente de complemento del Arma de Artillería, al alférez de la misma escala y Armá, don Jacinto Garrigosa Marañón, que actualmente se halla prestando servicio en la 2.ª Compañía de Asalto en operaciones.